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فُ  والاسمالنَّكِرَةُ،  الاسم1/   : العلََمُ  والاسم، » ال « بالمُعَرَّ

نٌ،  اسمالنَّكِرَةُ، هو  الاسم:  النَّكِرَةُ الاسم  •   .غير معروف اسم ويدلُّ علىمنوَّ

 فراشٍ... -شهرًا  -ثعبانٌ  -شجرةٌ  -جبلٌ  : مثال

فُ بالألف واللاّم  اسموهو  معروفالاسم المَعرِفَةُ، يدلّ على شيء  : الاسم المَعرِفةَُ  • و » ال«يعُرَّ
 : بأسماء معرفة متعددّة أخرى، هي

نٍ،الاسم المعرف بالألف واللاّم  وهو  وهو اسم غير منوَّ
  » ال « اسم مسبوق بأداة التعريف

 -الثعبانُ  -الشجرةُ  -مثال : الكتاب 
  الشهرُ....  

 -فرنسا  -تونس  -محمد  -مثال : لجين    البلدان الأشخاص أو أسماء هو اسم اسم العلم :
  …دبي

هو اسم مَعْرِفةٌ يفيد الإشارة إلى القريب  أسماء الإشارة :
  ذلك... -تلكَ  -هُناك  -هذا  -هذه  -أو البعيد : هُنا 

 -هؤلاءِ التَّلاميذُ  -مثال :  هذا كتابٌ  
  تلك الفتاةُ 

كتاب   -كِتابكَ   -كُتبُُ سامي مثال :   : الاسم المضاف إلى اسم معرف
  القراءة.

 

دُ و الفعل الثُّلاثي المَزيدُ:2/   الفعل الثُّلاثي المُجرَّ

 :ولا يمكن الاستغناء عن حرف منهايتكوّن من ثلاثةِ أحرُفٍ أصليةّ  : أفعال ثلاثيةّ مجرّدة •

 قَالَ... -سَألََ  -ناَمَ  -زَالَ  -أخََذَ  : مثال

 المجرّد على وزن:الثلاثي الفعل  يكَونُ 
 خَرَجَ   فعََلَ 
 كَبرَُ   فعَلَُ 
  يَبسَِ    فعَِلَ 

 

 :ومن حرف زائد أو أكثريتكوّن من ثلاثةِ أحرُفٍ أصليةّ :   أفعال ثلاثيةّ مزيدة •

بَ  -بَادَرَ  -اشْتدََّ  -اسْتشَْعرََ  : مثال  اسْتشََارَ... -جَرَّ

  الفعل المزيد على وزن: يكَونُ 
 أشَْرَقَ   أفْعَلَ 

 قدََّمَ   فعََّلَ 
 صَافحََ   فاعَلَ 

 تصََافحََ   تفَاَعَلَ 
  تجََمَّعَ   تفعََّلَ 
 اقْترََبَ  افْتعََلَ 

 انْصَرَفَ  انْفعََلَ 
 اصْفرََّ   افْعَلَّ 
  اسْتنَْجَدَ   اسْتفَْعَلَ 

  



 

 

 الفعل الثُّلاثي الصّحيحُ و الفعل الثُّلاثي المُعتلُّ:3 / 

 علةّ:ولا يحتوي حرف يتكوّن من ثلاثةِ أحرُفٍ أصليةّ  الفعل الثُّلاثي الصّحيحُ : •

 ...شدَّ  -سَألََ  - قرََأَ  - فهَِم -أخََذَ  : مثال

 :ألفاً أو واوًا أو ياءً يتكوّن من ثلاثةِ أحرُفٍ أصليةّ وأحدُ حروفه الأصليةِ الفعل الثُّلاثي المُعتلُّ :  •

 سَقىَ... -عَادَ  -يبَسَِ   -وَهَبَ  : مثال

 

:المُركب بالإضافةِ أو المُركّبُ 4/   بالجرِّ

  مُركّباً إضافيNا. ويكُوّن الاسمانيضُافُ اسم إلى اسم آخر يوَُضحه 

  جار و مجرور مُركّبُ بالجرِّ   .الحاسوبِ بالطفلُ مثال: فرحَ 

  جار و مجرور  مُركّبُ بالجرِّ   .يدِهِ  منالفأسَ ألقى سالمٌ  مثال:

  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  مُركب بالإضافةِ   .جيادالظهورَ امتطى الفرُسانُ  مثال:

  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  مُركب بالإضافةِ   .تلّفازِ الجهازَ أطفأتُ  مثال:

  أشكال أخرى للمركّب

  مُبْدَل مِنه وبدََلْ   مُركب بدَلي  .سالمٍ  العمِّ قصدتُ ضيعة  مثال:

  مَنعوتٌ و نعَتٌ  المُركب النعّتي   .ذهبيةَ السنابلَ اليتأمل الفلاحُ  مثال:

  مَنعوتٌ و نعَتٌ  المُركب النعّتي   .ناّضجَ البرتقالَ القطف العمُّالُ  مثال:

  مَنعوتٌ و نعَتٌ  المُركب النعّتي   لأِمهم.ة ً مُميزة ً هديّ قدّم الأطفال  مثال:

  معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  المُركب العطفي   الشّوارعَ.مُرادُ وأحمدُ جاب  مثال:

  معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ   المُركب العطفي  العيدِ. ملابسَ البناتُ والأولادُ ارتدى  مثال:

 

الفعل المهموز في الماضي / في المضارع المرفوع / في المضارع المجزوم ب لَمْ / 5/ 
 :  في المضارع المنصوب ب لَنْ / في الأمر

 الفعل المهموز هو ما كان أحد حروفه الأصليةِ همزةً. -

 : الفعل المهموز ثلاثة أنواع
  )..(بدََأَ  مهموز اللاّم) و ..(سَألََ مهموز العين ) و ..(أذَِنَ مهموز الفاء 

 

 ملاحظة :

ا  -لمَْ حُروف الجزم أربعة :    لامَُ الأمَْرِ.  -لاَ النَّاهِيةَُ  -لَمَّ

 كَيْ. -إذًِ  -لنَْ  -أنَْ حُروف النصب أربعة : 

  

 الفعل مهموز الفاء :  

 : » أخََذَ « : فعل  مثال



 

 

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب ب 
  لَنْ 

    ذ َخُ آ لَنْ   ذ ْخُ آ لَمْ   ذ ُ خُ آ  أخََذْتُ   أنا

  : آخذ مثال / همزةُ المُتكلمّ وهمزةُ المُضارع تكُتبان همزة مدّ " آ "

ذ ُنأَخُْ   أخََذْناَ  نَحْنُ      ذ َنأَخُْ  لَنْ   ذ ْنأَخُْ  لَمْ  

ذ ُيأَخُْ   أخََذَ   هُو     ذ َيأَخُْ  لَنْ   ذ ْيأَخُْ  لَمْ  

    ذ َتأَخُْ  لَنْ   ذ ْتأَخُْ  لَمْ   ذ ُتأَخُْ   أخََذَتْ   هِيَ 

    يأَخُْذَا لَنْ   يأَخُْذَا لَمْ   يأَخُْذَانِ  أخََذَا  هُمَا

    تأَخُْذَا لَنْ   تأَخُْذَا لَمْ   تأَخُْذَانِ   أخََذَتاَ  هُمَا

    يأَخُْذوُا لَنْ   يأَخُْذوُا لَمْ   ونَ ذ ُيأَخُْ   أخََذوُا  هُمْ 

    يأَخُْذْنَ  لَنْ   نَ ذ ْيأَخُْ  لَمْ   نَ ذ ْيأَخُْ   أخََذْنَ   هُنَّ 

  ذ ْخُ   ذ َتأَخُْ  لَنْ   ذ ْتأَخُْ  لَمْ  ذ ُتأَخُْ   أخََذْتَ   أنتَ 

  خُذِي  تأَخُْذِي لَنْ   تأَخُْذِي لَمْ   تأَخُْذِينَ   أخََذْتِ   أنتِ 

  خُذَا  تأَخُْذَا لَنْ   تأَخُْذَا لَمْ   تأَخُْذَانِ   أخََذْتمَُا  أنَْتمَُا

  خُذوُا  تأَخُْذوُا لَنْ   تأَخُْذوُا لَمْ   تأَخُْذوُنَ   أخََذْتمُْ   أنَْتمُْ 

  نَ ذ ْخُ   تأَخُْذْنَ  لَنْ   نَ ذ ْتأَخُْ  لَمْ   نَ ذ ْتأَخُْ  أخََذْتنَُّ   أنَْتنَُّ 

مُرْ /  أمََرَ  خُذْ / خُذَا..../  تحُذف همزة الفعل مهموز الفاء في الأمر. مثال : أخََذَ 
  كُلْ / كُلي... مُروا.../ أكََلَ 

 

 الفعل مهموز العين :   

  :» سَألََ  «: فعل  مثال

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب 
  ب لنَْ 

    أسَْألََ  لنَْ   أسَْألَْ  لَمْ   أسَْألَُ   سَألَْتُ   أنا

    نسَْألََ  لنَْ   نسَْألَْ  لَمْ   نسَْألَُ   سَألَْناَ  نَحْنُ 

    يسَْألََ  لنَْ   يسَْألَْ  لَمْ   يسَْألَُ   سَألََ   هُو

    تسَْألََ  لنَْ   تسَْألَْ  لَمْ   تسَْألَُ   سَألََتْ   هِيَ 

    يسَْألاََ  لنَْ   يسَْألاََ  لَمْ   يسَْألاََنِ   سَألاََ   هُمَا

    تسَْألاََ  لنَْ   تسَْألاََ  لَمْ   تسَْألاََنِ   سَألََتاَ  هُمَا

    يسَْألَوُا لنَْ   يسَْألَوُا لَمْ   يسَْألَوُنَ   سَألَوُا  هُمْ 

    يسَْألَْنَ  لنَْ   يسَْألَْنَ  لَمْ   يسَْألَْنَ   سَألَْنَ   هُنَّ 



 

 

  سَلْ  اسِْألَْ/  تسَْألََ  لنَْ   تسَْألَْ  لَمْ   تسَْألَُ   سَألَْتَ   أنتَ 

  اسِْألَِي  تسَْألَِي لنَْ   تسَْألَِي لَمْ   تسَْألَِينَ   سَألَْتِ   أنتِ 

  اسِْألاََ   تسَْألاََ  لنَْ   تسَْألاََ  لَمْ   تسَْألاََنِ   سَألَْتمَُا  أنتما

  اسِْألَوُا  تسَْألَوُالنَْ   تسَْألَوُا لَمْ   تسَْألَوُنَ   سَألَْتمُْ   أنَْتمُْ 

  اسِْألَْنَ   تسَْألَْنَ  لنَْ   تسَْألَْنَ  لَمْ   تسَْألَْنَ   سَألَْتنُّ   أنتنَّ 
 

 الفعل مهموز اللاّم :  

 : » بدََأَ « : فعل  مثال

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب 
  ب لنَْ 

    أ َ أبَْدَ  لنَْ   أ ْ أبَْدَ  لَمْ   أ ُ أبَْدَ   بدََأتُ   أنا

    أ َ نَبْدَ  لنَْ   أ ْ نَبْدَ  لَمْ   أ ُ نَبْدَ   بدََأناَ  نَحْنُ 

    أ َ يَبْدَ  لنَْ   أ ْ يَبْدَ  لَمْ   أ ُ يَبْدَ   بدََأَ   هُو

    أ َ تبَْدَ  لنَْ   أ ْ تبَْدَ  لَمْ   أ ُ تبَْدَ   بدََأتَْ   هِيَ 

    يَبْدَآ لنَْ   يَبْدَآ لَمْ   يَبْدَآنِ   بدََآ  هُمَا

    تبَْدَآ لنَْ   تبَْدَآ لَمْ   تبَْدَآنِ   بدََأتاَ  هُمَا

  …تبَْدَآنِ  – بدََآ:  مثال / همزة مدّ " آ " همزة الفعل وألف الاثنين يكتبان

/ بدََؤُوا   هُمْ 
  بدََأوُا

    يَبْدَؤُوا لنَْ   يَبْدَؤُوا لَمْ   يَبْدَؤُونَ 

    يَبْدَأنَْ  لنَْ   يَبْدَأنَْ  لَمْ   يَبْدَأنَْ   بدََأنَ   هُنَّ 

  أ ْ اِبْدَ   أ َ تبَْدَ  لنَْ   أ ْ تبَْدَ  لَمْ   أ ُ تبَْدَ   بدََأتَ   أنتَ 

  اِبْدَئيِ  تبَْدَئيِ لنَْ   تبَْدَئيِ لَمْ   تبَْدَئِينَ   بدََأتِ   أنتِ 

  اِبْدَآ  تبَْدَآ لنَْ   تبَْدَآ لَمْ   تبَْدَآنِ   بدََأتمُا  أنتما

  اِبْدَؤُوا  لنَْ تبَْدَؤُوا  تبَْدَؤُوا لَمْ   تبَْدَؤُونَ   بدََأتْمُْ   أنَْتمُْ 

  اِبْدَأنَْ   تبَْدَأنَْ  لنَْ   تبَْدَأنَْ  لَمْ   تبَْدَأنَْ   بدََأتنَُّ   أنتنَّ 
  

 

 

 



 

 

 تلخيص:6/ 

  أنواع الفعل
 

 الفعل الصَّحيح
 كانت جميع حروفه أصلية ما

  

 
 المُعتلُّ الفعل 

  ياء) /ألف  /(واو  ما كان في حروفه حرف علة

الفعل الصَّحيح 
 السّالم

  

الفعل الصَّحيح 
  المهموز

الفعل الصَّحيح 
 المُضاعَفُ 

  

الفعل المُعتلُّ 
  المِثالُ 

الفعل المُعتلُّ 
  الأجَوَفُ 

الفعل المُعتلُّ 
  الناّقصُ 

  

وهو ما سلمت 
حروفه 

الأصلية من 
 ةالهمز

  والتضعيف، 

ما كان أحد 
حروفه 
الأصلية 

  ، همزة

هو الفعل 
الثلاثي الذي 
رت عينه  تكرَّ

ولامه، 
فصارتا حرفاً 

 ، مشدّداً 
  

 فاؤهما كانت 
حرفَ علة، 

  بالواو أو الياء

عينهُ ما كانت 
  حرفَ علة، 

لامُه ما كانت 
  حرفَ علة، 

  /: دَرَسَ مثال
  فَهِم.  /كَتبََ 

  /: أخَذَ مثال
  …قرََأَ   /سَألََ 

  /ردَّ : مثال
 /مرَّ   /شدَّ 
  ..سدَّ 

  /: وَضَعَ مثال
  /يَئسَِ  / وَقفََ 
  …يَبسَِ 

  /: قالمثال
  …باع 

  /: سَمامثال
  /رَمى  /دَعا

  …هَدى

 
رت فاؤه ولامه الأولى وعينهُ  الفعل الصَّحيح المُضاعَفُ ملاحظة :  هو أيضا الفعل الرباعي الذي تكرَّ

 أعدَّ... -اهتمَّ  -أو في شكل مثال: انضمَّ  ولامه الثانية، مثال: جَلْجَلَ، وثرَْثرََ 
  

 

 ملاحظة:

 : أربعة أقسام إلىينقسم الفعل المعتل 

 / (برنامج السنة خامسة)الفعل المِثال / الفعل الأجوف / الفعل الناقص

(برنامج السنة سادسة): وهو الفعل الذي جاء فيه حرفان من حروف العِلةّ، الفعل اللفيف وكذلك 
 ينقسم إلى قسمين:وهو بدوره 

 (أي اقترن فيه حرفا العلة)،الفعل اللفيف المَقرُون  

 أوَى / هَوى. مثال :  

 (أي افترق فيه حرف العلةّ)، والفعل اللفيف المَفروق 

  وَقىَ / وَعَى.مثال : 

 

في الماضي / في المضارع المرفوع / في المضارع المجزوم ب لَمْ / في  الفعل المُعتلُّ 7/ 
 : المنصوب ب لَنْ / في الأمرالمضارع 

  ُالفعل المُعتلُّ المِثال : 

 : فعل مفتوحُ العينِ  : » وَضَعَ  « فعل تصريف 



 

 

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب ب 
  لَنْ 

    أضََعَ  لَنْ   أضََعْ  لَمْ   عُ أضََ   وَضَعْتُ   أنا

    نَضَعَ  لَنْ   نَضَعْ  لَمْ   عُ نَضَ   وَضَعْنَا  نَحْنُ 

    يَضَعَ  لَنْ   يَضَعْ  لَمْ   عُ يَضَ   وَضَعَ    هُو

    تضََعَ  لَنْ   تضََعْ  لَمْ   عُ تضََ   وَضَعَتْ   هِيَ 

    يَضَعَا لَنْ   يَضَعَا لَمْ   عاَنِ يَضَ   وَضَعاَ  هُمَا

    تضََعَا لَنْ   تضََعَا لَمْ   عاَنِ تضََ   وَضَعَتاَ  هُمَا

    يَضَعوُا لَنْ   يَضَعوُا لَمْ   عوُنَ يَضَ   وَضَعوُا  هُمْ 

    يَضَعْنَ  لَنْ   يَضَعْنَ  لَمْ   عْنَ يَضَ   وَضَعْنَ   هُنَّ 

  ضَعْ   تضََعَ  لَنْ   تضََعْ  لَمْ   عُ تضََ   وَضَعْتَ   أنتَ 

  ضَعِي  تضََعِي لَنْ   تضََعِي لَمْ   عِينَ تضََ   وَضَعْتِ   أنتِ 

  ضَعاَ  تضََعَا لَنْ   تضََعَا لَمْ   عاَنِ تضََ   وَضَعْتمَُا  أنتما

  ضَعوُا  تضََعوُالَنْ   تضََعوُا لَمْ   عوُنَ تضََ   وَضَعْتمُْ   أنَْتمُْ 

  ضَعْنَ   تضََعْنَ  لَنْ   تضََعْنَ  لَمْ   عْنَ تضََ   وَضَعْتنَُّ   أنتنَّ 

 ملاحظة:

تحُذفُ الواو في مضارع المِثالِ الواويّ إذا كان مفتوح العين ولا تحُذَفُ إذا كان مَكسور 
 العين.

 -عُ تضََ هِيَ  -عُ يَضَ هُوَ  -عُ تضََ أنَْتَ  - عُ نَضَ نَحْنُ  -عُ أضََ أنَاَ  : وَضَعَ مثال : تصريف فعل 

 …عْنَ يَضَ هُنَّ  -عوُنَ تضََ أنَْتمُْ  -عاَنِ تضََ أنَْتمَُا 

أنَْتمَُا  -جُلِينَ توَْ أنَْتِ  -جُلُ توَْ هِيَ  - جُلُ نَوْ  نَحْنُ  -جُلُ أوَْ أنَاَ :  وجِلَ مثال : تصريف فعل 
  …جُلوُنَ يَوْ هُمْ  -جُلوُنَ توَْ أنَْتمُْ  -جُلاَنِ توَْ 

 

 : فعل مكسورُ العينِ  : » يئَسَِ  « فعل تصريف 

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب ب 
  لَنْ 

َ   يَئِسْتُ   أنا     أيَْأسََ  لَنْ   أيَْأسَْ  لَمْ   سُ أيَْأ

َ   يَئِسْنَا  نَحْنُ      نَيْأسََ  لَنْ   نَيْأسَْ  لَمْ   سُ نَيْأ

َ   يَئِسَ   هُو     يَيْأسََ  لَنْ   يَيْأسَْ  لَمْ   سُ يَيْأ

َ   يَئِسَتْ   هِيَ      تيَْأسََ  لَنْ   تيَْأسَْ  لَمْ   سُ تيَْأ

َ   يَئِسَا  هُمَا     يَيْأسََا لَنْ   يَيْأسََا لَمْ   سَانِ يَيْأ

َ   يَئِسَتاَ  هُمَا     تيَْأسََا لَنْ   تيَْأسََا لَمْ   سَانِ تيَْأ



 

 

َ   يَئِسُوا  هُمْ      ييْأسَُوا لَنْ   ييْأسَُوا لَمْ   سُونَ يَيْأ

َ   يَئِسْنَ   هُنَّ      يَيْأسَْنَ  لَنْ   يَيْأسَْنَ  لَمْ   سْنَ يَيْأ

َ   يَئِسْتَ   أنتَ    اِيأسَْ   تسَْألََ  لَنْ   تيَْأسَْ  لَمْ   سُ تيَْأ

َ   يَئِسْتِ   أنتِ    اِيأسَِي  تسَْألَِي لَنْ   تيَْأسَِي لَمْ   سِينَ تيَْأ

َ   يَئِسْتمَُا  أنتما   اِيأسََا  تسَْألاََ  لَنْ   تيَْأسََا لَمْ   سَانِ تيَْأ

َ   يَئِسْتمُْ   أنَْتمُْ    اِيأسَُوا  لَنْ تسَْألَوُا  تيَْأسَُوا لَمْ   سُونَ تيَْأ

َ   يَئِسْتنَُّ   أنتنَّ    اِيأسَْنَ   تسَْألَْنَ  لَنْ   تيَْأسَْنَ  لَمْ   سْنَ تيَْأ
 

مات8/   : المُتمِّ

 . >في ... <المفعول فيه اسم منصوب يدل على زمان أو مكان وقوع الفعل متضمنا معنى 

 

مانِ  في الصباح   متى؟ مَفعولُ فيهِ للزَّ

 أين؟ مَفعولُ فيهِ للمكانِ  في المكتب 

  

 

مانِ  • مات المَفعولُ فيهِ للزَّ  : المُتمِّ

، ساعة ، حين ، وقت ، منذ ، في ذات يوم ، شهر ، ليلة ، صباح ، مساء بعض ظروف الزمان : 
 الربيع ، عند العصر...

  

 صباحًا.وصلَ سامي إلى المحطَّةِ  - : مثال

ا تغيبُ الشّمسُ.ينُهي الفلاح عملهُ  -  لمَّ

 يشترِي أبي سياّرةً. غدًا -

  

 

مانِ    : يأَتي المَفعولُ فيهِ للزَّ

 مُركّباً إضافيNا  مُركّبَ جرٍّ   مُفردة ً 

  

وصلَ سامي إلى المحطَّةِ  مثال :
 .صباحًا

  

في مثال : نهضت من النوم 
 .الصّباح ِ

  

، سأقرأُ عند المساءِ مثال : 
 قصَّة ً.

  

 

مات المَفعولُ فيهِ للمكانِ  •  : المُتمِّ

 أمام ، خلف ، وراء ، فوق ، تحت ، يمين ، شمال ، لدى ، عند الباب...بعض ظروف المكان : 

  

 .الشجرةِ تحت جلست الفتاة  - : مثال



 

 

 .في الصّحنِ وضع سامي الطّعامَ  -

 أوقف سامي السّياّرة.أمام المُستودعِ  -

  

 

  :يأَتي المَفعولُ فيهِ للمكانِ 

  مُركّباً إضافيNا  مُركّبَ جرٍّ   مُفردة ً 

 غرباً.مثال : مضت بنا العربة 

  
يفِ مثال : وُلدتُ  أمام مثال : أوَقف أبَي السَّيارةَ   .في الرِّ

  المنزلِ.

 

مات الحالُ مُفردةً  •  : المُتمِّ

 كيف؟تستجيب للسؤال: 

  

 مُهروِلةَ ً.دخلتُ إلى القسمِ  - مثال: 

 مُزقزِقاً.طار العصُفورُ  -

ارةُ  -   .مذعورينَ أفاقَ البحَّ

 

مات الحالُ تركيباً اسناديNا •  : المُتمِّ

 كيف؟تستجيب للسؤال: 

  

مات الحالُ تركيباً اسناديNا  مات الحالُ مُفردةً: تختلفُ المُتمِّ  عن المُتمِّ

  .مُسرعة ً : دخلت عائشة إلى المنزلِ  مثال

 الحالُ مُفردةً  مُسرعة ً 

 الحالُ تركيباً اسناديNا وهي مسرعة ٌ 

 الحالُ تركيباً اسناديNا  وهي تسُرعُ 

  الحالُ تركيباً اسناديNا  وهي تلَهثُ 

  

 .تجرِيعادت عائشة إلى المنزلِ  - : مثال

 .دونَ كَللٍَ يخلط العاملُ التُّرابَ  -

  يحملُ هديَّة ً.أقْبلَ سليمٌ  -

 

• : مات الحالُ مُركّبَ جرٍّ  المُتمِّ

. كيف؟تستجيب للسؤال:   ولكن مسبوقة بحرف جرٍّ

  

 اللام(ل) ـ الكاف(ك) . -من ـ إلى ـ عن ـ على ـ في ـ الباء(ب) حروف الجرّ هي : 

  

 .في عجلٍ مثال: أخذ الأطفالُ أدوات العملِ 

  



 

 

ماتال •  : المفعولُ لأِجلِهِ  مُتمِّ

 لماذا؟تستجيب للسؤال: 

 لماذا؟ مفعول لأجله  للنزُهةِ 

  

) ويأتي في الجملة والمفعول معه  /والمفعول لأجله / المفعول به( المفاعيلهو أحد  المفعولُ لأِجلِهِ 
 يؤثر حذفه على الجملة.أي لا اسم فضلة ليبَُينَِّ السَّبب والهدف من وقوع الفعل، وهو 

   

 .للصيدِ قصدتُ الشَّاطئَ    - مثال:

 .رغبةً في النَّجاح ِأذُاكرُ دروسِي  -

هتُ للمطبخِ  -   .لأتناولَ وجبة ً توجَّ

 

  : يأَتي المفعولُ لأِجلِهِ 

 مُركّباً شبه إسناديّ   مُركّبَ جرٍّ 

  

 .زيادةً في المالِ أعملُ بجِدٍّ  : مثال  .لِتلبيةِ احْتِياجاتي منهُ أكلتُ الطّعامَ  : مثال

  

 

  تلخيص

  مُفردة ً    مَفعولُ فيهِ للمكانِ     أين؟

  ٍّمُركّبَ جر  

 اNمُركّباً إضافي  

مانِ    متى؟    مُفردة ً    مَفعولُ فيهِ للزَّ

  ٍّمُركّبَ جر  

 اNمُركّباً إضافي  

 مُركّبَ جرٍّ     مفعول لأِجلِهِ     لماذا؟

   ّمُركّباً شبه إسنادي 

 

  كيف؟

   ُالحال    ًمُفردة  

 اNتركيباً اسنادي  

  ٍّمُركّبَ جر 

 مثال:

 

، أرست السّفينةُ في الميناءِ عصرًا، لِتفُرِغَ حُمُولَتهَا.  بكلِّ تأنٍّ

 

 الحالُ مُركّبَ جرٍّ  كيف؟    بكلِّ تأنٍّ 

 فعل   أرست 

 فاعل   السّفينةُ 

 مَفعولُ فيهِ للمكانِ   أين؟   الميناءِ في 

مانِ  متى؟     عصرًا  مَفعولُ فيهِ للزَّ



 

 

   مفعول لأِجلِهِ   لماذا؟   لِتفُرِغَ حُمُولَتهَا

 

 : اسم الفاعل9/ 

اسمٌ  ، وهو »فاعل « على وزن من الفعل الثلاثي المجرّد  الفاعليصُاغ اسم اسم الفاعل :  -
 قام بالفعل .مشتقٌ للدّلالةِ على من 

 مثال :

 رِبٌ اش شَرِبَ   عِدٌ او وعَدَ  شِبٌ ان نشََبَ 

 مِرٌ آ أمَرَ  مِلٌ اععمِل  ئمٌِ ان نامَ  

  رِئٌ اق قرأ  لٌ آكِ  أكَلَ 

 

وتغَيير حرف المضارع  ،المضارعبتحويل هذا الفعل إلى  ،الثلاثيمن غير يصاغ اسم الفاعل  -
 .الأخيرميما مضمومة وكَسْرِ ما قبل الحرف إلى 

 مثال :

 بٌ .نِ ذمُ  أذنبَ   مٌ .قِيستمُ  استقام   لٌ .بِ ستقَمُ  استقبل  

 

 : المفعولاسم 10/ 

من حروف الفعل ويدُلُّ على الذي وقع بهِ الفِعلُ، ويصُاغ اسم  اسمٌ مشتقٌ اسم المفعول هو  -
 . » مَفْعول « وزن على من الفعل الثلاثي المجرّد المفعول 

 مثال :

 مَشرُوبٌ  شرِبَ   مَأكولٌ  أكَل 

 

(أي أن في أوله حرف علة)  مِثال(أي لا يوجد به حرف علة) أو  صَحيحإذا كان الفعل الماضي  -
 . » مَفْعول « (أي أن في أوله همزة) ، يصُاغ اسم المفعول على وزن  مَهمُوزأو 

 :  مثال

 مَعروفٌ  عُرف    مَفهومٌ   فهُم    مَعلومٌ  عُلم 

 مَأمْورٌ  أمَرَ  مَوهوبٌ  وُهب  مَوعودٌ وُعد 

   مَأكْولٌ  أكَلَ 

 

نحذف ، و المضارع(أي وسطه ألف)، فإننا نحُوِّل هذا الفعل إلى  أجوفإذا كان الفعل الماضي  -
 .  بميمحرف المضارع (أ، ن، ي، ت) ونستبدِلها 

 مثال :  



 

 

 مَفيضٌ  فاض  مَبيعٌ   باع  مَصونٌ  صان مَقولٌ  قال 

 

،  المضارع(أي آخره حرف علة)، فإننا نحُوِّل هذا الفعل إلى ناقصًا إذا كان الفعل الماضي  -
 على حرف العلةّ.نضع شدّةً ، كما أننا  بميمحرف المضارع (أ، ن، ي، ت) ونستبدِلها  نحذفو

 مثال : 

 مَسعيٌّ  سعى  مَرجُوٌّ   رجا  مَدعوٌّ   دعا 

   مَبْنيٌِّ  بَنىَ 

 

 المبتدأ و الخبر: 11/

 .و خبرمبتدأ تتكون الجملة الإسمية من 

 مكتظةٌ. ساحةُ المدرسةِ -  :  مثال

 .حَسَنُ الأخَلاقِ عليٌّ -           

 

 

 أنواع المبتدأ

  
  مُفردة مبتدأ  نظيفَة ٌ. السَّاحةُ 

افية ُ السَّماءُ    مُركَّباً نعَتِيNا  مَنعوتٌ و نعَتٌ  مبتدأ زَرقاءُ. الصَّ

  مُركَّباً إضافِيNا  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  مبتدأ ماهِرٌ. الأطفاَلِ طبيبُ 

  مُركَّباً عطفِيNا  معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  مبتدأ ذكيَّتانِ.لينا و لجُيْن ُ 

  مُركَّباً بدَليNا  مُبْدَل مِنه وبدََلْ  مبتدأ .معطبة ٌ هذه السَّاعة ُ 

 

 أنواع الخبر
  

  الخبر مُفرَدة مُتنوّعة ٌ البَضائعُ 

  مُركَّباً بالجرّ   جار و مجرور خبر .في السّلةِ القِطَّةُ الصغيرةُ 

  مُركَّباً عطفِيNا  خبر معطوفٌ عليهِ ومعطوفٌ  . ٌو عاقلة  ٌ جميلةلينا 

  مُركَّباً إضافِيNا  مضافٌ و مضافٌ إليهِ  خبر طيبُِّ القلبِ.المعلم 

  مُركَّباً نعَتِيNا  مَنعوتٌ و نعَتٌ  خبر .نسيجٌ ناعمٌ الحريرُ 

  مُركَّباً إسْنادِيNا  .يجنونَ الثِّمارَ العمُّالُ 

 

 الفعل الأجْوف : 12/ 

 حرفَ علة. عينهُما كانت الفعل الأجْوف هو 

 …لَ اع / نَالَ / بَ اق مثال : 



 

 

 : » قالَ  « فعل تصريف  -

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب ب 
  لَنْ 

     أقَوُلَ  لَنْ    أقَلُْ  لَمْ   أقَوُلُ   قلُْتُ   أنا

    نقَوُلَ  لَنْ   نقَلُْ  لَمْ   نقَوُلُ   قلُْناَ  نَحْنُ 

     يقَوُلَ  لَنْ    يقَلُْ  لَمْ   يقَوُلُ   قاَلَ   هُو

    تقَوُلَ  لَنْ   تقَلُْ  لَمْ   تقَوُلُ   قاَلَتْ   هِيَ 

    يقَوُلاَ  لَنْ   يقَوُلاَ  لَمْ   يقَوُلاَنِ   قاَلاَ   هُمَا

    تقوُلاَ  لَنْ   تقوُلاَ  لَمْ   تقَوُلاَنِ   قاَلَتاَ  هُمَا

    يقَوُلوُا لَنْ   يقَوُلوُا لَمْ   يقَوُلوُنَ   قاَلوُا  هُمْ 

    يقَلُْنَ  لَنْ   يقَلُْنَ  لَمْ   يقَلُْنَ   قلُْنَ   هُنَّ 

   قلُْ   تقَوُلَ  لَنْ    تقَلُْ  لَمْ   تقَوُلُ   قلُْتَ   أنتَ 

  قوُلِي  تقَوُلِي لَنْ   تقَوُلِي لَمْ   تقَوُلِينَ   قلُْتِ   أنتِ 

  قوُلاَ   تقَوُلاَ  لَنْ   تقَوُلاَ  لَمْ   تقَوُلاَنِ   قلُْتمَُا  أنتما

  قوُلوُا  تقَوُلوُالَنْ   تقَوُلوُا لَمْ   تقَوُلوُنَ   قلُْتمُْ   أنَْتمُْ 

  قلُْنَ   تقَلُْنَ  لَنْ   تقَلُْنَ  لَمْ   تقَلُْنَ   قلُْتنَُّ   أنتنَّ 

 : ملاحظة
 .كَيْ  -إذًِ  -لنَْ  -: أنَْ حُروف النصب أربعة 

ا  -: لمَْ حُروف الجزم أربعة    لامَُ الأمَْرِ. -لاَ النَّاهِيةَُ  -لَمَّ

 قاَئِلٌ  : اسم الفاعل

 مَقوُلٌ  : اسم المفعول

 

 : النواسخ 13 / 

 النواسخ الفعلية   : 

 

خبر  « وتنصب الخبر » اسم الناّسخ « المبتدأفترفع تدخل النوّاسخ الفعليةّ على الجملة الإسميةّ  -
 . » الناّسخ

 أخوات كان:  يمكن تسميتها أيضا -

 ليْس -صَار  -مَازال   -أصْبح  -كَانَ  النوّاسخ الفعليةّ :

 .لاً هزي مُ الجس مازال -  : مثال

 .باًصع نُ التمري ليس -         

 

 



 

 

  .لاً هزي مُ الجس مازال

  خبرُ الناسخِ   الناسخِ اسمُ   الناّسخ الفعلي

  لاً هزي  مُ الجس  مازال

 

 لا الناهية) -في المضارع المجزوم ( لمَْ  »كان « تصريف الناّسخ

 .باًنجي التلِّميذ ُ يكَُنْ  لمَْ  - :  مثال

عً  تكَُنْ  لا-            .امُتسرِّ

 

 أنَْ) -لام التعليل  -تصريف الناّسخ كان في المضارع المنصوب ( لنَْ 

 .باًالإمتحانُ صع يكَُونَ  لنَ- :  مثال

 من الفاَئزينَ. تكَُونوُالاجتهِدوا    -   

 .رًامثاب أكَونَ  أنَْ لأِكُون مُتفوقا يجَب   -  

 

  : النواسخ الحرفية 

 

خبر  «الخبر وترفع » اسم الناّسخ «فتنصب المبتدأتدخل النواسخ الحرفية على الجملة الاسمية  -
  كان.وهي تعمل عكس عمل » الناّسخ

 .إنَّ وأخواتها:  ويمكن تسميتها أيضا -

 لعلَّ  -ليْتَ   -لكِنْ  -كَأنََّ  -هي : إنَِّ النواسخ الحرفية 

 .كان الكتابُ مفتوحًا#  حٌ مفتو بَ الكتاإنَِّ :  مثال

  . ٌ ةٌ مريض ةَ الجار إنَّ :  مثال

 

  حٌ مفتو بَ الكتاإنَِّ 

  خبرُ الناسخِ   اسمُ الناسخِ   الحرفيالناّسخ 

  حٌ مفتو  بَ الكتا  إنَِّ 

 

 

 تلخيص: اسم الناّسخ مُفرَدَةً ومُرَكَّباً

 

  اسم الناّسخ مُرَكَّباً اسم الناّسخ مُفرَدَةً 

 

 نائمًا. الأسَدُ كانَ 

 

  نائمًا.ملكُ الغابَةِ كانَ 

 

 السُّيَّاحِ. قِبلة ُ  بِنزرْتَ إنّ 

 

غيرَ كأنََّ  بْلَ الصَّ   . ٌدُمْيةٌَ الشِّ



 

 

 

 في انْتظِارِي. أحمدَ لعَلَّ 

 

  حديقةِ الألعابِ. فيوسلمى أحمدَ مازال 

 

 مَا أريدُ. هذاليْسَ 

 

  حدّادٌ ماهرٌ.العمَّ سَليمًا إنَّ 

 

 مُفرَدَةً:اسم الناّسخ يردُ 

 إذا وَرَدَ مُفرَدةً. مرفوعًا بالضمّةِ ليْس )  -صَار  -مَازال   -أصْبح  -(كَانَ الفعليّ يكونُ اسم الناّسخ 

 إذا وَرَدَ مُفرَدةً.منصوباً بالفتحةِ  لعلَّ ) -ليْتَ   -لكِنْ  -كَأنََّ  -(إنَِّ الحرفيّ يكونُ اسم الناّسخ 

  

 

 

 الناّسخ مُفرَدَةً ومُرَكَّباً خبَرُ تلخيص: 

 

  الناّسخ مُرَكَّباً خبَرُ  الناّسخ مُفرَدَةً  خبَرُ 

 

 .غَزيرًاكانَ المطرُ 

 

  .خضراءَ   زربية ً كانَ الحقلُ 

 

 . ٌ مفتوحةٌ  الصّيدليَّة َ لعلَّ 

 

  .زربيةٌ ٌ خضراءُ كأنَّ الحقلَ 

 

 .جاثمَة ً الطَّائرة ُ مازالت 

 

  .في المطارِ  الطَّائرة ُ مازالت 

 

 . ٌيابسِةٌ إنَّ الأرْضَ 

 

  .وقتُ العملِ إنَّ هذا 

 

 مُفرَدَةً:الناّسخ  خبرَُ يردُ 

 إذا وَرَدَ مُفرَدةً.منصوباً بالفتحةِ ليْس )  -صَار  -مَازال   -أصْبح  -الناّسخ الفعليّ (كَانَ  خبرَُ يكونُ 

  إذا وَرَدَ مُفرَدةً.مرفوعًا بالضمّةِ لعلَّ )  -ليْتَ   -لكِنْ  -كَأنََّ  -الناّسخ الحرفيّ (إنَِّ  خبرَُ يكونُ 

 

 : تصريف الفعل الصَّحيح المُضاعَفُ 14 / 

رت عينه ولامه، فصارتا المُضاعَفُ الفعل  -  ،حرفاً مشدّداً : هو الفعل الثلاثي الذي تكرَّ

 سدَّ ... -مرَّ  -شدَّ  -ردَّ  -مدَّ  مثال:

رت فاؤه ولامه الأولى وعينهُ ولامه الثانية،  -  هو أيضا الفعل الرباعي الذي تكرَّ

 …جَلْجَلَ، وثرَْثرََ مثال: 

 ...أعدَّ  -اهتمَّ  -انضمَّ  مثال: : آخر أو في شكل -

 

 : » مَدَّ  «  تصريف الفعل الصَّحيح المُضاعَفُ  •

 



 

 

  الأمر  المضارع  الماضي  الضمائر

المجزوم ب   المرفوع
  لَمْ 

المنصوب ب 
  لَنْ 

    أمَُدّ َ لَنْ   أمَْدُدْ  لَمْ   أمَُدّ ُ  مَدَدْتُ   أنا

     َ نمَُدّ  لَنْ   نمَْدُدْ  لَمْ    ُنمَُدّ   مَدَدْناَ  نَحْنُ 

     َ يمَُدّ  لَنْ   يمَُدّ َ  لَمْ    ُيمَُدّ   مَدَّ   هُو

     َ تمَُدّ  لَنْ    َ تمَُدّ  لَمْ    ُتمَُدّ   مَدَّتْ   هِيَ 

ا لَمْ   يمَُدَّانِ   مَدَّا  هُمَا ا لَنْ   يمَُدَّ     يمَُدَّ

تاَ  هُمَا ا لَمْ   تمَُدَّانِ   مَدَّ ا لَنْ   تمَُدَّ     تمَُدَّ

    يمَُدُّوا لَنْ   يمَُدُّوا لَمْ   يمَُدُّونَ   مَدُّوا  هُمْ 

    يمَْدُدْنَ  لَنْ   يمَْدُدْنَ  لَمْ   يمَْدُدْنَ   مَدَدْنَ   هُنَّ 

  امُْدُدْ  /  َمُدّ    َ تمَُدّ  لَنْ    َ تمَُدّ  لَمْ    ُتمَُدّ   مَدَدْتَ   أنتَ 

ينَ   مَدَدْتِ   أنتِ  ي/امُْدُدِي  تمَُدِّي لَنْ   تمَُدِّي لَمْ   تمَُدِّ   مُدِّ

ا لَمْ   تمَُدَّانِ   مَدَدْتمَُا  أنتما ا لَنْ   تمَُدَّ   مُدَّا/امُْدُدَا  تمَُدَّ

  مُدُّوا/امُْدُدُوا  تمَُدُّوالَنْ   تمَُدُّوا لَمْ   تمَُدُّونَ   مَدَدْتمُْ   أنَْتمُْ 

  امُْدُدْنَ   تمَْدُدْنَ  لَنْ   تمَْدُدْنَ  لَمْ   تمَْدُدْنَ   مَدَدْتنَُّ   أنتنَّ 

 مَادِدٌ  - مَادّ ٌ :  اسم الفاعل
  مَمْدُودٌ :  اسم المفعول

 

 : » اهتمَّ  « المُضاعَفُ تصريف الفعل الصَّحيح  •

  المرفوع المضارع  الماضي  الضمائر

  أهَْتمَُّ   اهِْتمََمْتُ   أنا

  نَهْتمَُّ   اهِْتمََمْناَ  نَحْنُ 

  يَهْتمَُّ   اهِْتمََّ   هُو

تْ   هِيَ    تهَْتمَُّ   اهِْتمََّ

ا  هُمَا انِ   اهِْتمََّ   يَهْتمََّ

تاَ  هُمَا انِ   اهِْتمََّ   تهَْتمََّ

وا  هُمْ  ونَ   اهِْتمَُّ   يَهْتمَُّ

  يَهْتمَِمْنَ   اهِْتمََمْنَ   هُنَّ 

  تهَْتمَُّ   اهِْتمََمْتَ   أنتَ 

ينَ   اهِْتمََمْتِ   أنتِ    تهَْتمَِّ

انِ   اهِْتمََمْتمَُا  أنتما   تهَْتمََّ

ونَ   اهِْتمََمْتمُْ   أنَْتمُْ    تهَْتمَُّ



 

 

  تهَْتمَِمْنَ   اهِْتمََمْتنَُّ   أنتنَّ 
 

 : القرائن الدّّالة على الفاعل15 / 

 القواعد
 الجملة الفعلية هي التي تبَدأ بفعل. -

 القائمُ بالفعل يسُمى فاعلاً. -

 مُفرَدَةً. الفاعل يكون دائما وأبدًا مرفوعًا بالضمةِ إذا وردَ  -

 الفاعل هو من قامَ بالفعل أي من فعله حقيقةً. -

 .وتأنيثاًيطُابق الفعل فاعِلهُ في الجنسِ تذكيرًا  -

 في أول الكلام لا يكون بالضرورة فاعلاً. الاسم -

 

  يكون الفاعل

  ضميرًا مُستتِرًا  ضميرًا مُتصلاً أو مُنفصلاً   اسمًا ظاهرًا

ً  تُ مثال : كَتبَ  العاَمِلاتُ مثال : اجتهََدَتِ   كِتاَبا

  أنَتَ لمَ يَنجَح إلاَِّ 
 مثال : سَأغَُادِرُ الآنَ 

  )ضميرٌ مُستترٌِ أنا (

 

 : الدّّالة على المفعول بهالقرائن 16/ 

 المفعول به هُو المُكوّنُ الذي يفُيدُ ما وقعََ به الفِعلُ. -

 (برنامج السنة الخامسة) مُفرَدَةً.إذا وردَ  اسمٌ منصوب بالفتحةِ المفعول به هُو  -

 .أزهارًاقطفت البنتُ  - مثال : 

  .مُفرَدَةً  المفعول به  أزهارًا

هِ.باقةََ وُرودٍ قدَّم رامي  - مثال :  لأِمُِّ

 1المفعول به  باقةََ وُرودٍ 

هِ    2 المفعول به  لأِمُِّ

 

  (ملاحظة خارج برنامج السنة الخامسة)

  أنواع المفعول به

 المفعول به ضمير متصل  المفعول به اسم ظاهر

  وهو ضمير يتصل بالفعل
 مفعول به ضمير منفصل

  

  .والكذب إياكِ :  مثال  .الكتابُ  يأعجبن : مثال    .الحليبَ : شرب أحمد  مثال

الحليبَ : مفعول به منصوب 
وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

  على آخره

ياء المتكلم: ضمير = مفعول به
  

 إياكِ = مفعول به 

  

مجموع الضمائر المنفصلة التي   الموقفُ.  هَامثال: أبكا  
 يمكن نصبها كمفعول به هي:

 -إيَّاها  -إيَّاكُما  - إيَّاكِ  -إيَّاي 
 -إيَّاهم  -إيَّانا  -إيَّاكنَّ  -إيَّاكم 
  إيَّاهن.. -إيَّاكَ 

  الهاء: ضمير = مفعول به



 

 

 القرائن الدّّالة على الحال:17 / 

أو المفعول به، أو الاسم  الفاعل،يأتي بعد جملة تامة لبيان حال  منصوب،الحال اسم نكرة  -
 .ذا ما يسمى صاحب الحال، وهالمجرور، أو المبتدأ، أو الخبر

 .صاحب الحال معرفةً بالْ الحال نكرةً ويرِدُ  -

  صاحب الحال معرفةً بالْ   الحال نكرةً   مثال 

  الولدُ   ضاحكًا  ضاحكًا.جاء الولدُ 

  القهوةَ   دافئة ً   .دافئة ً يتناولُ الجَدُّ القهوةَ 

  الماءَ   بارِدًا  الماءَ بارِدًا.شربتُ 

 

 : الخبرالقرائن الدّّالة على المبتدأ و 18/ 

 االمُبتدأ مُؤنثًّ جاء الخَبرُ مُذَكَّرًا وإذا وَرَدَ  المُبتدأ مُذَكَّرًايطُابق الخبر المُبتدأ في الجِنس فإذا جَاء  -
 ورَد الخبر مُؤنثّاً.

 .مرفوعينِ والخبر يكونُ المبتدأ  -

 .في العدََدِ يطُابق الخبر المُبتدأ  -

 

 مورِقة ٌ. الشّجرةُ  -  : مثال

 .مُجدُّونَ  العاملونَ  -

  .مُجدَّانِ  العاملانِ  -
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